

¿ QUE DICE EL JOVEN CRISTIANO DE CHILE?

(A propósito de un afiche difundido por la juventud Demócrata Cristiana Universitaria en la Universidad de Chile-Talca en Mayo '71, y Titulado: "MECHON, eres Universitario".)

Según la última propaganda de la Democracia Cristiana Universitaria a los mechones, los jóvenes cristianos de Chile dicen: "Somos cristianos" y "somos revolucionarios". Supongo que esta es una manera un poco disfrazada de decir: "Somos Demócrata Cristianos, pertenecemos a esta nueva fuerza política todavía en gestación pero ya bautizada Izquierda Cristiana".

Me admira la seguridad con la cual se está haciendo hablar al Joven Cristiano de Chile. Yo creo que "el joven cristiano de Chile" es una mera abstracción que no existe sino en el cerebro de los autores de esta propaganda política; yo creo que son varios y muy diversos los jóvenes cristianos de Chile; yo se que no todos los jóvenes chilenos se dicen cristianos; yo se que no todos los jóvenes cristianos de Chile se sienten políticamente interpretados por el proyecto de transformación de la sociedad sustentado por la D.C. sea la Izquierda, sea la de Derecha; yo conozco a un número bastante grande de jóvenes cristianos chilenos que militan en los distintos partidos de la Unidad Popular e incluso en los sectores del MUI y del Mir. Y también conozco a muchos militantes de la D.C. que no son muy cristianos que digamos. Incluso le puedo nombrar a algunos que me han dicho que eran ateos.

Así que hacer hablar "al joven cristiano de Chile" a favor del partido Demócrata Cristiano me parece constituir una pretensión errónea e insostenible.

Sin contar que es una actitud políticamente inmadura.

Amigo Demócrata Cristiano, yo no creo que el evangelio le entregue al cristiano herramientas especiales para analizar la sociedad capitalista en que vivimos ni tampoco le de a conocer una estrategia especial para transformar dicha sociedad. El lenguaje del evangelio no es el lenguaje de las ciencias humanas ni de la política (y esto no quiere decir que el evangelio no tenga nada que ver con lo político). El desarrollo de las ciencias, la conquista, por parte de la esfera política de la vida, de su autonomía, el proceso de secularización, los valores de la laicidad, de pluralismo ideológico y de libertad de conciencia son para mí cosas muy positivas; y no me gustan los proyectos políticos concretos que se basan sobre "una doctrina social de la iglesia" cada día más controvertida o se inspiran en un cristianismo cada vez más manoseado y convertido en ideología. Por lo general, estos proyectos no quieren sino remendar con el hilo de la religión católica el tejido medioeval de la cristiandad que el renacimiento hizo pedazos.

Amigo Demócrata Cristiano, si tu les reprochas a ciertos partidos políticos sus implicaciones filosóficas o religiosas, si tú piensas que un Estado no puede ser ni protestante, ni católico, ni ateo, ni materialista en el sentido filosófico de la palabra, te encuentro toda la razón, pero te pido también que seas consecuente con tus planteamientos teóricos. Si la Democracia Cristiana es un partido político y no una iglesia o una secta religiosa le pido que se defina por un análisis de la sociedad en que vivimos y la proposición de una estrategia que permita transformar esta sociedad; y no por referencias religiosas que lleva inscritas hasta en su sigla.

En su carta al Cardenal Roy, con fecha 14 de mayo de 1971, el Papa Pablo VI afirma claramente que "una misma fe cristiana puede conducir a compromisos diferentes".. Con esto no hace sino resumir el pensamiento de todos los obispos católicos que en el documento conciliar Gaudium et Spes, ya habían afirmado: "Muchas veces sucedera que la propia concepción cristiana de la vida los inclinara (a los cristianos) en ciertos casos a elegir una determinada solución. Pero podrá suceder, como sucede frecuentemente y con todo derecho que, otros fieles, guiados por una no menor sinceridad, juzguen del mismo asunto de distinta manera. En estos casos de soluciones divergentes, aun al margen de la intención de ambas partes, muchos tienden fácilmente a vincular su solución con el mensaje evangelico.

ENTIENDEN TODOS QUE, EN TALES CASOS, A NADIE LE ESTA PERMITIDO REIVINDICAR EN EXCLUSIVA A FAVOR DE SU PARECER LA AUTORIDAD DE LA IGLESIA"(Nº 40)

¿ Porqué le es tan difícil a un cristiano militante de la Unidad Popular convencer a sus correligionarios políticos en cuanto a la sinceridad de su compromiso? Porque se le sospecha siempre de no ser sino un demócrata cristiano un poco atrevido? Porque el decirse cristiano implica sin que sea necesario decirlo una definición política en el sentido de la Democracia Cristiana?

No quiero compartir el juicio de los que piensan (y entre ellos de ven algunos de los más destacados dirigentes de la Democracia Cristiana) que si la iglesia deja de apoyar a este partido, este partido tiene los días contados. Pero me asustan un poco los que me dan la impresión de ser los propietarios de Cristo y del Cristianismo. Lee el evangelio y verás que muchos que no se dicen cristianos, en verdad lo son y también verás que, al contrario, muchos que se dicen cristianos, en verdad no lo son.

Cristo no puede ser utilizado como bandera o argumento; el ser cristiano no puede ser un eslogan electorero que se prestara para cualquier propaganda política. Si, en Chile el decirse cristiano puede provocar alguna simpatía y sentimiento de seguridad, le niego a cualquiera el derecho de utilizar este nombre para hacerle mejor propaganda a una tienda política determinada.

El Cristianismo, o sea o no chileno, no se define primero en función de una opción política. El cristiano sea o no chileno, no es el que utiliza a Cristo y al Evangelio como si fueran cosas de su propiedad; El cristiano chileno no es el que utiliza a Cristo para acrecentar el número de los que compartan las posiciones políticas del partido demócrata cristiano; sino el que busca a Jesu Cristo que por su resurrección sigue siendo vivo en el mundo de hoy.

Amigo Demócrata Cristiano, si eres cristiano, o por lo menos si quieres serlo, te pido que no vayas, a fuerza de ambigüedades a entorpecer la tarea de los que se sienten responsables de proclamar la presencia del espíritu de Jesús en el mundo de hoy. No sospechas cuantos son los hombres de buena voluntad que están dispuestos a encontrarse con El siempre que no se les pida adherir al mismo tiempo a un sin número de agregados que terminan por verse primordiales: valores culturales, costumbres, modelos de conducta, y más específicamente en este caso, estrategias y programas políticos. Si eres cristiano; ¿como no vas a ver que en este momento en Chile, las ambigüedades entretenidas por tu partido y el matrimonio que de hecho lo une a la iglesia católica, dificultan radicalmente la labor de los que, de alguna manera se han jugado y se juegan para purificar el rostro de esta misma Iglesia!. Si eres Cristiano; como no vas a tomar conciencia que los cristianos de Chile no pueden anunciar a Jesús Resucitado si este Jesús Resucitado aparece como ir remediamente envuelto en unos pañales políticos que sin embargo no todos los cristianos tienen la obligación de hacer suyos. Si eres cristiano ¿como no vas a ver el daño de estas confusiones?. Y si no eres cristiano, te pido que no sigas mintiendo al seguir repitiendo "Somos Cristianos".

Te pido con urgencia porque, tu sabes como yo, cuantos son los chilenos que utilizan la religión para defender sus privilegios e intereses derechistas!. O no has sabido cuantas fueron las misas que se celebraron a todo lo largo del país por el Señor Baraona. Te pido porque no quiero que el cristianismo sirva otra vez de disfraz justificativo para que los que no comparten el proyecto político del actual gobierno que organicen una nueva cruzada, O no has sabido que no fueron pocos los cubanos que después de la revolución, empezaron a ir a misa y a organizar procesiones. "Somos Cristianos". decían también los capellanes del ejército de "liberación" que trató de invadir la pequeña isla en abril de 61. "Nuestra lucha es la de los que creen en Dios contra los ateos, la lucha de los valores espirituales contra el materialismo; la lucha de la democracia contra el materialismo". Esta proclama al pueblo cubano, no fueron los capellanes que la leyeron al pueblo cubano como tenían pensado hacerlo. Fue Fidel el que la leyó. Es así

como empezó la "persecución" contra los curas y las monjas!

Amigo demócrata cristiano, no te quiero chantajear. Te pido solamente una mayor profundización cristiana, una mayor clarividencia histórica y una mayor madurez política.

CARLOS CONDAMINES
SACERDOTE Y PROFESOR UNIVERSITARIO

TALCA, MAYO DE 1971.-

www.archivopatricioaylwin.cl